
— В одном из интер-

вью вы сказали, что 

это была ваша мечта 

— поставить данную 

пьесу. Как долго вы 

шли к своей мечте?

— 21 год. А была такая 
история. В Школе-студии 
МХАТ с однокурсниками 
мы сделали самостоя-
тельный спектакль, кото-
рый назывался «Пощечи-
на» (по роману Юрия Кар-
ловича Олеши «Зависть»). 
Олег Павлович Табаков 
послал нас в ГДР в 1987 
году, и мы играли там этот 
спектакль. И пришли зна-
комые моей мамы и пере-
дали мне машинописный 
экземпляр «Шарманки», 
которая тогда не была, ес-
тественно, опубликована. 
И тогда же я ею и заболел. 
И вот только полтора года 
назад я прочел Галине Бо-
рисовне эту пьесу, и Гали-
на Борисовна  (художест-
венный руководитель те-
атра «Современник». — 
Прим. ред.) сказала: «Да-
вайте, ребята, можете де-
лать здесь».

— А почему именно 

эта пьеса вам так за-

пала?

— Я не знаю, вот запа-
ла так.

— А чем?

— Тем, что она про лю-
бовь... 

—  В ы  в о л н о в а л и с ь 

перед премьерой?

— Наверное, волновал-
ся, мне было очень инте-
ресно услышать, как зал 
будет слушать этот пре-
красный, на мой взгляд, 
гениальный текст.

— Успех вам важен?

— Успех? Нет.

—  У  в а с  т е а т р  д л я 

души?

— У меня театр… Очень 
трудный вопрос вы задае-
те, потому что театр в 
м о е й  ж и з н и  п о я в и л с я 
сразу — и был всегда. А 
уж дальше сами решайте, 
для души или для желуд-
ка.

—  К о гд а  р е ж и с с е р 

кино представляет 

свой фильм, он пуб-

лике его показал и 

понимает, что уже ис-

править больше ни-

чего не может. А в те-

атре можно править и 

править…

— Конечно, этим и от-
личается театр от кино, 
потому что театр — живое 
искусство, всегда неожи-
данное,  всегда новое, 
всегда свежее. Потому что 
никак не может один и тот 
же спектакль одинаково 
идти. Одинаково идут пло-
хие антрепризы и чудо-
вищные мюзиклы в Аме-
рике. Ни душе, ни глазам, 
ничему, для меня, во вся-
ком случае. А драматиче-
ский театр... Во всех рос-
сийских драматических 
театрах каждый спектакль 
— это новое свершение. 
Не может быть одинако-
вых. Хоть и текст тот же, 
но по-другому играется, 
другие отношения, другие 
обстоятельства.

— Режиссеру, на ваш 

взгляд, обязательно 

знать изнутри актер-

скую работу или нет?

— Я — знаю и поэтому 
люблю всех артистов, ко-
торые заняты у меня. Я 
уверен, что им тяжело и 
трудно. Но это интересно, 

поверьте. Это такая фило-
софия жизни,  что ли… 
Театр не просто работа, в 
театре много денег не за-
работаешь, театр — убы-
точное предприятие. Ну 
кроме тех, что на потребу. 
Поскольку у нас общество 
сейчас стало обществом 
потребления. Конечно, 
хочется какой-то отдуши-
ны, чтобы не было телеви-
зора, желтой прессы.

— Вы же стали боль-

ше популярны из-за 

работы в кино...

— Естественно, кино 

смотрит больше народу. 
Но кино отличается от те-
атра тем, что кино — это 
искусство режиссера, а 
театр — это искусство ак-
тера. Что бы я,  сидя в 
зале, как режиссер ни го-
ворил артисту,  он все 
равно сам потом будет 
выходить на сцену и сам 
играть.  Я не могу там 
дубль вставить. 

— Если бы театр при-

н о с и л  в а м  д о х о д , 

нужный вам, вы бы 

отказались от кине-

матографа?

— Конечно, не задумы-
ваясь.

— Почему?

— Потому что кино — 
это целлулоид, а театр — 
это жизнь.

— Кино не всегда цел-

лулоид…

— Да всегда целлуло-
ид. Когда не целлулоид — 
цифра.

— Вы работали с ка-

кими-нибудь велики-

ми режиссерами?

— Да, я работал. Могу 
отметить мои работы с 
Никитой Михалковым... 
Нет, работу Никиты Ми-
халкова со мной и с дру-
гими артистами в фильме 
«12», например. У меня 
произошла внутренняя 
переоценка ценностей, и 
я работал как режиссер 
н а д  э т и м  с п е к т а к л е м 
иначе, нежели это было 
раньше. Я на большее об-
ращаю внимание, в боль-
шее влезаю. Я увидел на 
этих съемках, как должен 
работать режиссер. И не 
только в кино, но и в теат-
ре, я думаю.

— Есть фильмы, кото-

рые вам понравились 

за последнее время?

— Советские? В смыс-
ле — российские?

— Вот интересно, по-

чему уже 16 лет — 

Россия, а все говорят 

— «советские»?

— Ну, наверное, пото-
му,  что «советское» — 
принципиально другое, 
отличное от всего осталь-
ного. В этом смысле кино 
д е й с т в и т е л ь н о  с о в е т -
ское, оно так и не превра-
тилось в американское 
или европейское. И это к 

лучшему, наверное. Но я 
мало смотрю. Вот «Свои» 
—  с и л ь н а я  к а р т и н а .  Я 
п о с л е  н е е  п я т н а д ц а т ь 
минут просто молчал, не 
х о т е л о с ь  р а з м е н и в а т ь 
впечатление на разгово-
ры. «В движении» — инте-
ресное кино, я могу его 
объективно оценивать, 
хоть и сам там играю. На-
верное, движения там как 
раз маловато, но  режис-
сер этого и хотел — изоб-
разить вязкое, стоячее 
гламурное болото. Точно 
сделано.

— Легко быть сыном 

Олега Ефремова?

— Не знаю, легко ли 
мне. Я никогда не был 
никем другим, мне не с 
чем сравнивать. Мне нра-
вится быть сыном Олега 
Ефремова, нравится то от 
него, что есть во мне.

— Что, в частности?

— Ну… такой Чехов, ко-
торый в нем был. Он, во-
обще,  больше всего в 
жизни был похож на Чехо-
ва. Под конец жизни — 
особенно. И кого бы ни 
играл, какого бы советс-
кого положительного пер-
с о н а ж а  —  в с е  р а в н о 
видно, как ему каждую се-
кунду жизни неудобно. За 
с е б я ,  з а  в с е х ,  п е р е д 
в с е м и .  В о т  э т о  « н е -
у д о б н о »  —  к л ю ч е в о е 
чеховское слово. 

— Какая из отцовских 

ролей вам нравится 

больше всего?

— Был такой фильм 
«Мама вышла замуж».

— А ваша мама после 

развода с ним вышла 

замуж?

— Нет.
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аслуженный артист РФ (1995). Родился 10 ноября 1963 года в 

театральной семье: отец — О.Н. Ефремов, мать — актриса 

«Современника» А.Б. Покровская, дед — оперный режиссер 

Б.А. Покровский. В 1987 году окончил Школу-студию МХАТ. 

В 1987—1991 гг. — художественный руководитель Театра-студии 

«Современник-2». С 1991 года работал во МХАТе имени А. Чехова, 

где сыграл роли Треплева («Чайка» А.П. Чехова), Чацкого («Горе от 

ума» А.С. Грибоедова). В 1999 году покинул МХАТ. 

За последние годы снялся в фильмах «Кризис среднего возраста», 

«Каменская», «Праздник», «В движении», «Антикиллер», «Небо. 

Самолёт. Девушка», «Ирония судьбы. Продолжение», «Утомленные 

солнцем-2», «Индиго».

Михаил Ефремов — отдельная величина в российском 

кинематографе и на театральных подмостках. Он полюбился 

зрителю независимо от своего происхождения. Талант и обаяние 

его легендарного отца передались сыну Михаилу в совершенно 

новом качестве, не менее привлекательном для публики. 

Сегодня Михаил Олегович много снимается в кино. Но его главной 

любовью остается театр, и все творческие надежды он возлагает 

именно на него. А теперь еще и сбылась его давняя мечта. В 

театре «Современник» он  поставил пьесу «Шарманка» Андрея 

Платонова с благосклонного разрешения художественного 

руководителя Галины Борисовны Волчек.


